
Накануне Дня примирения и со-
гласия в пансионате «Поваро-
во», что в окрестностях под-

московного Солнечногорска, про-
шли военно-спортивные соревнова-
ния учащейся молодежи района
«Щит-2». Туда пригласил нас руково-
дитель муниципального образования
«Котловка» Юго-Западного админи-
стративного округа Геннадий Першу-
нин. Именно на недавно созданные

органы местного самоуправления -
муниципалитеты помимо других
функций возложено также физиче-
ское и нравственное воспитание мо-
лодежи по месту жительства.

Приехали мы как раз к завтраку,
и мне вспомнились пионерские ла-
геря вот с такой же вкусной пшен-
ной кашей, сосисками с карто-
фельным пюре ну и, конечно же, с
веселым ребячьим хохотом и виз-

гом. В ходе самих соревнований
школьники 9-10-х классов, учащие-
ся профессионального училища
№ 2 и колледжа за несколько часов
убедительно опровергли расхожее
мнение о том, что, мол, не та нынче
молодежь пошла: хилая, слабая,
даже на турнике разочек подтя-
нуться не могут.

- Они без высоких слов и за Ро-
дину постоять сумеют, - сказал
мне руководитель районного клу-
ба «Патриот» Александр Кохосов. -
Ребята и физически, и морально
здоровы. Нашей армии будет дос-
тойное пополнение!

В минуту передышки ребята
окружили нас, корреспондентов,
и на вопросы о том, как им жи-
вется, что их влечет в этой жизни,
кем мечтают быть, отвечали
вполне уверенно. Вот лишь неко-
торые фрагменты диктофонной
записи.

Володя Скачков, профучилище
№ 2:

- Настроение отличное. Эти со-
ревнования - общение, для всех
нас просто радость, спасибо орга-
низаторам. Я готов к службе в ар-
мии и хочу испытать себя.

Эльвира Кушембетова, из того
же ПУ:

- Я просто счастлива, что меня
записали в команду нашего учили-
ща. Конечно, хочу, чтобы мы побе-
дили, но даже если не победим, то
победит наша дружба.

Евгений Кодица - школа № 522,
9-й класс:

- Люблю заниматься спортом,
хочу быть сильным и здоровым,
пойти служить в армию. Разбирать
и собирать автомат, стрелять из
него уже умею.

Алла Дубинина, ученица 10-го
класса:

- Я увлекаюсь женским футбо-
лом, другими видами спорта.
Люблю литературу, особенно
Пушкина.

А вот что сказал преподаватель
физкультуры школы № 517 Сер-
гей Туглев:

- Здоровье подрастающего по-
коления в целом не ахти какое, по-
тому надо побольше внимания
уделять физкультуре и спорту, со-
здавать в школах необходимую
материально-техническую базу...

Ну а потом был аппетитный,
сытный обед, и снова - азартные
соревнования до ужина, после ко-
торого все отправились на весе-
лую дискотеку. 

Николай АНДРЕЕВ

Выступавшие на коллегии
отмечали, что реализа-
ция программы-2003 осу-

ществляется на основе систем-
ного подхода. В округе реали-
зованы запланированные ме-
роприятия в области экономи-
ческого развития, строительст-
ва и реконструкции, ЖКХ, по-
требительского рынка, соци-
альной сферы, информирова-
ния населения, охраны право-
порядка.

Доходы целевого бюджетно-
го фонда развития территории
округа за девять месяцев со-
ставили 477 млн. рублей при
плане 392 млн. рублей. План
был превышен на 22 процента
и выполнен по всем источни-
кам. Расходы целевого бюд-
жетного фонда развития тер-
ритории округа составили 446
млн. рублей, или 100 процен-
тов от плана. В полном объеме
профинансированы работы по

объектам, включенным в инве-
стиционную программу округа.

Повышенное внимание было
уделено вопросам обеспече-
ния жильем населения округа.
За 9 месяцев очередникам вы-
делено 25,1 тыс. кв. м жилой
площади, что составило 67,4
процента от плана. Из 606 пре-
доставленных квартир 439 - в
новостройках. За этот же пери-
од улучшили жилищные усло-
вия, получив безвозмездные

субсидии на сумму 177,2 млн.
рублей, 178 семей очередни-
ков приоритетных категорий.
Годовой план - 199 семей - бу-
дет выполнен в ноябре текуще-
го года. В рамках московской
программы «Молодой семье -
доступное жилье» в первом по-
лугодии 33 молодым семьям
предоставлены отдельные
квартиры по договору коммер-
ческого найма. Оперативно ре-
шаются вопросы по обеспече-
нию жильем ветеранов и инва-
лидов.

- Это одно из приоритетных
направлений в нашей работе, -
отметила в своем выступлении
Валентина Рослякова, началь-
ник Управления жилищной по-
литики и жилищного фонда
ЮВАО.

По программе «Мой двор,
мой подъезд» благоустроено
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ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА НЕ ТОЛЬКО
ПРИРОДА И ГОРОД. ЭТО ПРЕЖДЕ
ВСЕГО МЫ САМИ - СО СВОИМ
ОТНОШЕНИЕМ К ПРИРОДЕ И ГОРОДУ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Благоустройство города,
безусловно, сейчас
один из главных при-

оритетов руководства комп-
лекса городского хозяйства.

Вспоминаю в связи с этим
май 1995 года, когда на об-
щегородском семинаре по
обмену опытом организации
благоустроительных работ
мэр города впервые сказал о
том, что «мы плохо содер-
жим дворы». И как же изме-
нилось в лучшую сторону за

эти годы состояние наших улиц, дворов, скверов!
Но все ли уже сделано? На мой взгляд, далеко не все.

Вопрос - почему не сделано? Ответ может дать опыт кон-
кретной работы по реализации программы «Мой двор,
мой подъезд», например, в нашем районе.

Мы занимаемся этой программой с 1998 года. Вложили
в ее реализацию весьма серьезные средства. Результат на-
лицо: в течение ряда лет район был, по многим отзывам,
одним из лучших в Москве по благоустройству.

Мы достигли этого результата благодаря тому, что по-
няли: комплексное благоустройство любого двора вклю-
чает целый ряд работ. Назову основные. Озеленение.
Обустройство непосредственно дворовой территории.
Сооружение площадки для детских игр. Строительство
спортивной площадки. Устройство автостоянки. Ремонт -
причем капитальный - фасадов, подъездов домов. Обо-
рудование подъездных путей. Наконец, создание инфор-
мационных зон.

На опыте мы убедились: важен во всем этом так назы-
ваемый человеческий фактор. Когда мы пять лет назад на-
чинали работу, жители района наблюдали за ее ходом со
стороны, безучастно. Но, увидев  первые результаты, отно-
шение свое изменили. Стали активны, воспринимают про-
исходящее как личное дело.

Правда, далеко не всегда это отношение конструктивно.
Скажем, не имеющие автотранспорта выступают против
автостоянок. Кому-то мешают аккуратные беседки на дво-
ровых территориях. Пожилым порой не по нраву спорт-
площадки или площадки для детских игр...

И это при том, что благоустройство дворов - не вопрос
создания какой-то комфортной среды вообще. Это созда-
ние условий, которые воспитывают молодежь, приучают
наше будущее поколение к эстетике, красоте. К тому, что
нельзя уродовать собственную среду обитания тем же му-
сором. К тому, что твой подъезд должен быть элементар-
но чист, аккуратен, красив, что во дворе глаз должен радо-
вать облагороженный пейзаж.

А ведь это одна из самых актуальных проблем. Именно
от ее решения зависит реализация всей программы.

Поэтому мы в своем районе одной из важнейших соста-
вляющих всей благоустроительной работы считаем имен-
но работу с населением, каждым конкретным жителем.
Где-то ощупью, где-то осознанно мы определили основ-
ные принципы этой работы. Прежде всего нет смысла со-
бирать эдакое новгородское вече всех жителей. На таком
вече, кроме крика, ничего не добьешься. Главное, подоб-
рать инициативную группу из 10-15 признанных лидеров,
которые везли бы этот воз, и как можно раньше подклю-
чить всю группу к практической работе. Причем принимая
все решения исключительно на месте. И, как правило, ре-
гулярно информируя людей о принятых решениях. А в ре-
зультатах они убедятся уже собственными глазами.

Когда именно так обстоит дело, любому дворовому бла-
гоустройству уготована долгая и счастливая жизнь. За ним
следят уже сами жители.

Каким, однако, образом их, жителей, информировать?
У нас - две газеты в районе, около 50 информационных
стендов. Есть кабельное телевидение. Два раза в неделю
час-полтора в прямом эфире специалисты управы, ДЕЗа
района общаются с населением. И, безусловно, наиболь-
ший эффект дают непосредственные встречи руководства
района с жителями. Словом, свою часть работы управа де-
лает. Но все ли только от нее зависит?

Не зависит, к примеру, такая проблема: недофинан-
сирование программы. Помню, несколько лет назад я
попросил наших специалистов подсчитать, сколько нам
необходимо средств, чтобы по нормативам содержать,
к примеру, зеленое хозяйство. Мне эту цифру дали. Ко-
гда я обратился с ней в префектуру, получил ответ: мы
даже на весь округ не получаем таких средств, которые
просит район!

Мы рационально используем отпускаемые средства.
Привлекаем к финансированию промышленные пред-
приятия, коммерческие структуры. Не случайно, надо ду-
мать, в одном из распоряжений префекта ВАО отмечено,
что в Преображенском районе стоимость работ по комп-
лексному благоустройству дворовых территорий ниже
средних показателей по округу. И тем не менее средств
постоянно не хватает.

А это между тем проблема общегородская. Решать же
ее приходится району. Сможет ли он сделать это без помо-
щи города, округа? Сомневаюсь.

Сергей ВАСЮКОВ,
глава управы района 
Преображенский ВАО:

СЧАСТЬЕ В ПРЕДЕЛАХ
ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОГО
ДВОРА
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На одном из недавних заседаний коллегии ЮВАО рассматривались
итоги исполнения программы социально-экономического развития ок-
руга за девять месяцев 2003 года. Префект округа Владимир Зотов,
отмечая в целом успешное выполнение программы, тем не менее в же-
сткой форме призвал руководитей всех районов усилить работу и кон-
троль по всем направлениям и постараться избежать ошибок, чтобы
не наступать на одни и те же грабли.

УБРАТЬ С ДОРОГИ ГРАБЛИ

Трудно себе представить, что до сих пор
один из старейших российских универ-
ситетов - Московский - не имел собст-

венного библиотечного здания. Огромное со-
брание - 5 миллионов томов ютилось в мало-
пригодных (по современным понятиям) для
научных трудов помещениях. Во всемирно из-
вестном учебном городке, раскинувшемся на
Воробьевых горах, нашлось место и для спор-
тивных залов, и для домов преподавателей.
Строительство библиотечного корпуса все
время отодвигалось на потом.

И вот, похоже, лед тронулся. Во-первых, по-
добрали для него место по соседству с универ-
ситетскими корпусами на территории бывшей
промзоны. Во-вторых, средства, которые поз-
волят реализовать этот проект. Не секрет, что
в университетском квартале строят жилье. И
не только для преподавателей, но и для состо-
ятельных москвичей, жаждущих поселиться
вблизи храма науки. Так вот, 30 процентов
средств, вырученных от продажи этого жилья,
пойдет на строительство хранилища научной
мысли. 10-15 процентов стоимости стройки
возьмет на себя московское правительство.
Словом, есть надежда, что библиотечный про-
ект из состояния декларации о намерениях пе-
рейдет в стадию вполне материальную.

Фундаментальная университетская библи-
отека МГУ задумана как своего рода уникаль-
ное, передовое по уровню технической осна-
щенности сооружение. Цокольный этаж отве-
дут под книгохранилище. В центральном
восьмиэтажном корпусе разместятся факуль-
тетские читальные залы с собственными

книжными фондами. Они будут оборудованы
мини-кабинетами со звукоизоляцией, чтобы
ничто внешнее не мешало учащимся погру-
жаться в глубины науки.

В библиотечном корпусе, примыкающем к
центральному справа, тоже разместятся чи-
тальные залы для студентов. А вот левый би-
блиотечный блок предназначен для научно-
исследовательского центра. В нем будут зани-
маться преподаватели МГУ. Здесь разместят-
ся читальные залы, оборудованные компью-
терами с выходом в Интернет. По соседству
оборудуют конференц-залы для проведения
научных симпозиумов, а также зрительные
залы для просмотра фильмов.

Памяти выдающегося русского ученого
Михаила Ломоносова будет посвящен акаде-
мический зал, который разместится на седь-
мом этаже центрального корпуса. Там будут
храниться уникальные издания трудов этого
поборника просвещения в России. Кроме то-
го, в правом крыле библиотеки откроется му-
зей создателей Московского университета -
графа Шувалова, Екатерины II, Ломоносова.
Там будут выставлены портреты ректоров это-
го крупнейшего российского учебного центра,
их научные труды.

Один из главных параметров библиотеки, о
строительстве которой сообщил пресс-центр
префектуры Западного административного
округа, - это количество читательских мест - 3
тысячи. Так что огромное книжное собрание
не будет пылиться на полках, а станет доступ-
ным всем желающим учиться и учить.

Александр АСТАФЬЕВ

Деревни Кутузово и
Назарьево, распо-
ложенные в гра-

ницах Зеленограда,
старейшие в Подмо-
сковье. В этом краси-
вом уголке издавна
строили дачи артисты,
писатели и художники.
Сюда приезжал извест-
ный писатель Сергей
Аксаков, автор книги
«Детские годы Багро-
ва-внука», а летом
1926 года Михаил Бул-
гаков работал здесь
над пьесой «Зойкина
квартира».

Сегодня в Назарьеве
много старых домов, в
которых постоянно жи-
вут только 16 семей.
Согласно генерально-
му плану развития Зе-
ленограда на террито-
рии деревни предпола-
гается снести жилые
дома на площади 2100
кв. метров. На их месте
разместятся торгово-
промышленные комп-

лексы, а также спор-
тивный городок, вклю-
чающий велотрек, зал
для экстремальных ви-
дов спорта, парашют-
ная вышка, лыжный
клуб, детский спортив-
ный клуб. К началу
строительства будет
расширено Фирсанов-
ское шоссе.

У деревни Кутузово
другая судьба. По ген-
плану здесь планирует-
ся возвести поселок
малоэтажной застрой-
ки, административный,
торговый и спортив-
ный центры. Префект
Зеленоградского адми-
нистративного округа
Анатолий Смирнов, вы-
ступая на коллегии,
предложил внести в
проект преобразова-
ний в Кутузове по-
стройку часовни или
церкви и выделить ме-
сто для выставочного
зала. 
Александр МИЛЬ

ЗЕЛЕНОГРАД РАСТЕТ 
ПО ПЛАНУ

На коллегии префектуры Зеле-
ноградского административно-
го округа рассмотрен вопрос
«О проекте планировки На-
зарьева и Кутузова».

БИБЛИОТЕКА МГУ: 
ОТ ДЕКЛАРАЦИЙ О НАМЕРЕНИЯХ
МУДРЕЕ НЕ СТАНЕШЬ...

«ЩИТ-2» ПРОХОДИТ ЗАКАЛКУ
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